

La Región

PERIODICO CATOLICO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes	1 pta. 25 cts.
Un trimestre	3 » 75 »
Un semestre	7 » 50 »
Un año	15 » »
Ultramar y Extranjero..	30 » »
Número atrasado..	25 »

Se publica todos los días menos los festivos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

LIBREROS, NÚM. 12

donde se dirigirá toda la correspondencia

ANUNCIOS

En 1ª plana.	50 cts. línea.
En 3ª id.	10 » »
En 4ª id.	5 » »

Gacetillas y comunicados á precios convencionales

Las inscripciones para el Congreso Católico que ha de celebrarse el 5 de Octubre del presente año en Zaragoza, pueden hacerse en Madrid, dirigiéndose al Secretario de la Junta Central don Enrique Almaraz, Pasa. 3, ó bien al Secretario de la Junta diocesana de Zaragoza, don Florencio Jardiel, canónigo de aquella Iglesia metropolitana.

También pueden inscribirse en la Secretaria de Cámara de este Obispado de Salamanca ó en casa del Magistral señor Jarrin, (Patio de Escuelas Menores, número 2).

La inscripción se hace mediante el abono de diez pesetas, sea como socios titulares ó honorarios, y dá derecho á asistir á las sesiones y recibir los trabajos que publica la Junta organizadora.

Los miembros titulares que tomen parte activa en los trabajos del Congreso, al tenor de lo dispuesto en el Reglamento y Programa, enviarán sus escritos ó memorias á la Secretaria de la Junta Central, antes del 1º de Agosto y por duplicado.

Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA—Nuestra Señora Reina de todos los Santos y Madre del Amor Hermoso.—Santos Pascasio, diácono y confesor; Cancio y Canciano, mártires; Hermias, soldado y mártir; Santas Amelia mártir; Petronila, virgen, y Angela Merici, virgen y fundadora. La Misa y Oficio divino son de la Octava de Pentecostés, con rito semidoble y color encarnado.—Témpora.—Ayuno.—Ordenes.—(I. P.).

CULTOS.—Clerecía: fiesta en honor de Nuestra Señora del Amor Hermoso. A las siete misa de Comunión general. A las diez y media, Misa solemne con S. D. M. manifiesto y sermón que predicará el R. P. Pedro Segura, de la compañía de Jesús; á las seis de la tarde Completas, Reserva y Procesión con la Imagen de Nuestra Señora, por la carrera de costumbre, terminándose con la Despedida. A todos estos actos asistirá la orquesta que dirige el señor Maestro de Capilla de la Santa Basílica Catedral.—En la Capilla de la Santísima Trinidad, y Parroquia de San Pedro (Tejares) terminan los cultos anunciados.

INTENCION GENERAL PARA MAYO

La gente de mar

ORACIÓN COTIDIANA

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que

se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, para que no padezcan naufragio en la fe cuantos viven en los peligros de la mar, y para que arriben un día á las playas eternas del Cielo.

PROPÓSITO

Enseñar al que no sabe y corregir al que yerra. Por los navegantes.

Salamanca 30 de Mayo de 1890

ALGARADAS

La actitud de la prensa integrista ha defraudado no pocas insanas esperanzas en los que, juzgando por su propio corazón, acariciaron el propósito de vernos despeñados por los abismos de la soberbia.

Contúvulos en un principio la medida, resignación y rendida obediencia con las que acogimos las advertencias de Su Santidad consignadas en la carta que dirigió al señor Obispo de Urgel; más cuando un teólogo eminente y discreto y valeroso polemista católico se creyó en el deber de asumir pretendidas responsabilidades afirmando su amor y veneración á la Santa Sede, la *pia caterva*, dispuesta como los fariseos á gritar: ¡abominación! ahuecó la voz, levantó los puños y clamó hasta enronquecer ¡crucificadles!

Ahora un queridísimo compañero, háse visto en la necesidad de suspender su publicación, y por que ha explicado á sus lectores los motivos que á ello le mueven, en cristianas y levantadas frases, sin dejar de consignar como última palabra su rendimiento á la Santa Sede, los ya aperecidos rompen en algara y regocijos y vocean como energúmenos: ¡Crucificadles!

¡Ah! raza de víboras y sepulcros blanqueados y liberales-católicos! ¿Qué clamáis? ¿En qué fundáis nuestra ruina?

Sobre movediza arena el dedo del Omnipotente trazó en breves caracteres vuestra historia, y con vuestra historia aquella soberana condenación que hizo caer de las manos de los perseguidores la piedra de la venganza.

¿Quién sois vosotros?

Un Pontífice os dijo que ser liberal-católico es más perudicial á la Iglesia, que es la Verdad, que los monstruos de la Commune. ¡Y vosotros seguisteis llamándoos católicos-liberales!

Otro Pontífice os ha dicho que tomando nombre de libertad os hacéis *imitadores de Lucifer*.

¡Y vosotros seguís haciendo declaración de liberales ante los poderosos de la tierra!

La Iglesia os ha dicho que todo LIBERALISMO ES PECADO. ¡Y vosotros seguís diciendo que hay un liberalismo que puede ser profesado, porque la Iglesia no ha condenado más que el liberalismo filosófico.

¿Cuán semejantes no son vuestras algaradas de hoy á la que en otro tiempo movió un pueblo de hipócritas contra una mujercilla infeliz?

¡Y ella la pecadora, fué perdonada! ¡Y ellos demandantes de su sangre fueron condenados para siempre!

¿Habéis olvidado la historia?

M. S. A.

Los Comerciantes de Valladolid

Bajo sobre hemos recibido la exposición que los dependientes de comercio en Valladolid, han elevado á la Cámara de Comercio para que esta consiga de sus amos el cierre absoluto en día de fiesta, de los respectivos comercios excepción hecha de los comercios de *ultramarios al por menor* cuyos géneros son de necesidad para la vida.

He aquí los fundamentos de esta justísima petición, cuyo estudio recomendamos á los comerciantes salmantinos para que adopten la misma cristiana y prudente resolución que sus compañeros vallisoletanos:

«Parécenos razonable que, después de una semana de incesante trabajo, se dé, tanto al cuerpo como al espíritu, el necesario reposo que de consuno reclaman.

«Estimamos que es de tanta necesidad lo que suplicamos, cuanto que así lo entienden y practican en algu-

nas naciones, y así se entiende y se practica igualmente en toda clase de trabajos desde los más remotos tiempos, en que se viene dedicando al descanso el séptimo día de la semana.

«Tristes ejemplos de esta absoluta necesidad encontramos en algunos de nuestros queridos compañeros, víctimas de enfermedades que no reconocen otro origen que la debilidad de su organismo, acarreada en la mayor parte de los casos por el incesante trabajo superior á sus fuerzas.

«Por eso nos atrevemos á esperar que nuestros queridos jefes habrán de tomar en consideración una razón de tal trascendencia é importancia, y serán ellos los primeros que procuren evitar el triste espectáculo que el transcurso de tiempo nos ofrece con harta frecuencia.

«En otro orden de ideas podemos argumentar igualmente en pro de la justa causa que defendemos, que muy frecuentemente también tocamos los inconvenientes de la falta de ilustración que en general se echa de ver en la honrada agrupación de los dependientes de comercio, falta que somos los primeros en reconocer y deplorar, pero que no nos es dable corregir por falta material de tiempo para ello.

«Con lo que hoy solicitamos podría aliviarse en parte este grave mal que tanto deploramos.

«También los representantes del sagrado ministerio de la religión han manifestado en diversas ocasiones sus quejas por la irregularidad con que asistimos á los solemnes actos religiosos, y si bien lo hacen con fundamento, no se les oculta tampoco que no es nuestra la culpa las más de las veces; y por eso abogan por lo que hoy nosotros solicitamos, como han hecho en alguna ocasión las juntas y sociedades de señoras en esta capital, expresando su pensamiento laudable á los jefes de diversos establecimientos, en algunos de los cuales se ha llevado ya á la práctica.

«Tales son los tres fundamentos capitales en que se apoya la exposición que hoy tenemos el honor de someter á tan elevado criterio, acerca de los cuales llamamos muy encarecidamente la atención de los ilustrados miembros de esa Cámara, á fin de que estimen si son dignos de tomarse en consideración.»

LA POBLACION DE ESPAÑA

De los datos publicados por la dirección general del Instituto Geográfico y estadístico, resulta que en Andalucía hay 3.427,793 habitantes; en Castilla la Nueva, 1.973,094; en Galicia, 1,803,995; en Cataluña, 1.888,735; en Castilla la Vieja, 1.527,309; en Valencia, 1.469,750; en León y Asturias, 974.274; en Aragón, 910.478; en Extremadura, 820.211; en Navarra y Provincias Vascongadas, 812.459; en Murcia, 749.878; en las Baleares, 312.676, y en las Canarias, 287.728.

En todas estas regiones la densidad de población es la siguiente: Galicia, 70 habitantes por kilómetro cuadrado; el reino de Valencia, 63; las Baleares, 62; Cataluña, 61; Navarra y Provincias Vascongadas, 59; Andalucía, 40; Canarias, 40; el reino de Murcia, 29; Castilla la Nueva y Castilla la Vieja, 28; el reino de León y Asturias, 24; Extremadura, 29, y Aragón, 19.

De los habitantes de España hablan el Catalán con alguna modificación, en las Baleares y en el reino de Valencia, 2.678,168; el gallego, 1.894,995, y el vascongado, 508.402.

Nuestro querido compañero *El Tradicionalista* haciéndose cargo de la absurda teoría de *La Unión Católica* según la que el escritor católico no puede señalar el error de los escritores liberales sin que en cada caso hable la autoridad de la Iglesia dice:

Los documentos pontificios están muy claros. «El cargo de predicar, esto es, de enseñar, por derecho divino compete á los maestros... Sin embargo, nadie crea que se prohíbe á los particulares poner en uso algo de su parte, sobre todo á los que Dios concedió buen ingenio y deseo de hacer bien; y que, cuando el caso lo exija, puedan fácilmente no ya abrogarse el cargo de doctor, pero sí comunicar á los demás lo que ellos han recibido, siendo así como el eco de la voz de los maestros (1). Y añade Su Santidad: «Antes bien á los Padres del Concilio Vaticano les pareció tan oportuna y fructuosa la colaboración de los particulares que hasta juzgaron deber exigírsela: *A todos los fieles, en especial á los que mandan, ó tienen cargo de enseñar, suplicamos encarecidamente por las entrañas de Jesucristo, y aun les mandamos con la autoridad del mismo Dios y Salvador nuestro, que trabajen con empeño y cuidado en alejar y desterrar de la Santa Iglesia estos errores, y manifestar la luz purísima de la fe* (2).»

No se abroga, por lo tanto, el cargo de maestro LA REGIÓN denunciando esos errores del periódico liberal-conservador *La Provincia*, sino que es, denunciándolos, eco de la voz que los ha condenado infaliblemente. ¿Qué doctrina es esa que exige al escritor católico el aguardar, permaneciendo, en el interin, silencioso, al fallo de este ó aquel señor Obispo sobre los escritos de un periódico en los cuales evidentemente se contengan doctrinas ya reprobadas por la

Iglesia? Es doctrina nueva y por nadie, ni aun por *La Unión Católica* practicada. ¿Aguarda *La Unión* á que el señor Obispo de Madrid condene á *El Resumen*, por ejemplo?

A la ligera

ALGO DE CASA

Un doctor (y doctor *in utroque*) se ha dejado decir por ahí, que el Liberalismo, sí, está condenado por la autoridad de la Iglesia; pero no los liberales.

Cualquiera tendrá este dicho doctoral por solemnísimo disparate.

Y sin embargo.....

¡No se asombren ustedes!

¡Discurriendo con la cabeza, no podemos negarlo, semejante dicho es un desatino tamaño!

¿Pero discurriendo con el estómago no lo encuentran ustedes muy ajustado á los *buenos principios*?

¡Y á los *postres*!

De corro en corrillo, no falta quien niegue el catolicismo á los redactores de LA REGIÓN.

En cambio, quien tal *fañasa* ó mejor *albedrío* se permite, pone el grito en el cielo..... de la boca, (que es el cielo que más estima) en cuanto lee en LA REGIÓN que los liberales-conservadores, son como todos los liberales imitadores de Lucifer.

Porque el *Thal.... es*, no puede sufrir que *califiquemos* á nadie.

¡Pero Señor! qué leyes saben, tienen y aplican algunos.

¡La de los taberneros!

La del embudo.

No falta quien asegura que LA REGIÓN tiene tijera.

¡Y buena!

Y con el clavillo muy firme.

Y el vaciado inmejorable.

¡Vaya una ciencia, afirmar lo que está á la vista y después de haberse acreditado en el *sujo* de no pocos figurines y figurones!

LA REGIÓN no puede durar mucho, exclaman *otros*, frotándose las manos de gusto.

¡Phs!

Ya sabemos....

¡Que morir habemos!

¿Qué hay eterno en el mundo?

Pero ahora tenemos muy regular el pulso.

Y buena la lengua.

No negamos que hemos de acabar....

Pero si Dios nos ayuda, será como Sansón.

Con los filisteos.

Sección Extranjera

El ejército alemán.—El Progreso en Italia—Conciliaciones en proyecto.

A propósito de la nueva ley militar que se está discutiendo en la actualidad en la alta Cámara del imperio alemán, parécenos conveniente consignar algunos datos oficiales que

tomamos de una correspondencia de Berlín sobre el ejército alemán, 19.737 oficiales, sargentos y soldados 468.409 médicos militares 1.709; farmacéuticos 22; veterinarios 534; pagadores y jefes de música 856; jefes obreros 911; caballos de oficiales 17.382; caballos de tropa 88.302; caballos de suplemento y de voluntarios de un año 4.256.

Este formidable contingente militar cuesta 474.197.480 pesetas á título del presupuesto ordinario y 292.899.582 pesetas para los capítulos 5 y 12 ó de gastos imprevistos. Este verdadero presupuesto extraordinario cubre los gastos de nuevos almacenes, de nuevos acuartelamientos, de hospitales creados, de compras de terrenos para ejercicios, de vestuarios y de equipos para los nuevos cuerpos de la Lorena y sobre la frontera rusa, de material de artillería, de reforma de fortificaciones y de desarrollo de las vías férreas estratégicas.

Desde el punto de vista del personal el presupuesto del imperio alemán para el año 1890-1891, tendrá un aumento de 289 oficiales, 12 médicos, 78 sargentos.

Se asegura además que el Gobierno proyecta la formación de dos nuevos cuerpos de ejército, aumento de la reserva, etc. El efectivo en pie de paz, sería de 640.000 hombres.

El diputado Gabelli ha hecho terribles revelaciones en las Cámaras italianas sobre el estado actual de las Universidades de Italia, Tulio Martello, profesor de la Universidad de Bolonia, ha hecho este asunto objeto de su discurso inaugural del último curso académico. «Es una fábrica—dice—de pauperismo intelectual; los abogados ya no son jurisconsultos, ni los médicos saben de cosas de la naturaleza, ni los ingenieros saben matemáticas.»

¡Cuánto podríamos decir nosotros acerca del mismo tema en España!

Desde Roma dicen al *Daily Chronicle* que monseñor Strossmayer, obispo de Diakobar, actualmente en la Ciudad Eterna á fin de secundar al obispo de Antivasi en sus gestiones para la aplicación del concordato de la Santa Sede con el Montenegro, ha presentado en el Vaticano una proposición encaminada á la reconciliación de la Iglesia católica y la ortodoxa rusa, reconciliación que el señor Vladimiro Solovieff, antiguo profesor de filosofía en la Universidad de Moscú, ha defendido en su última obra *Rusia y la Iglesia universal*.

El Vaticano ha comunicado instrucciones á los obispos del Canadá para que gestionen la reconciliación entre los pescadores ingleses y franceses de Terranova.

NOTICIAS

OFICIALES

La *Gaceta* de ayer publica lo siguiente:

Gracia y Justicia.—Reales decretos trasladando á la plaza de magistrado de la Audiencia de Barcelona á don Angel Merino de Porras, que sirve en la de Albacete; promoviendo á la plaza de fiscal de la Audiencia de lo criminal de Mondoñedo á don José María de la Iglesia, magistrado de la de Tafalla, y á la de magistrado de la territorial de Albacete á don José Renedo y Martín, que sirve igual cargo en la de Jaén.

—Otro promoviendo á la canongía vacante en la santa iglesia de Tarragona al doctor don Victoriano Agua-

do; capellán de Reyes en la de Toledo.

Guerra.—Reales decretos concediendo el ingreso en la sección de reserva del Estado Mayor del ejército, con el empleo de general de brigada, á don José de Albizúa, coronel de la Guardia civil; á don José Castelo, coronel de caballería, y á don Teobaldo Barceló, coronel de infantería.

—Otros concediendo la gran cruz de la real y militar orden de San Hermenegildo á los generales de brigada don José blanco y don Mariano Aldama.

Marina.—Real decreto dictando reglas para la mejor marcha de la contabilidad, reconocimiento y ordenación de pagos de los premios de enganche.

—Otro autorizando un concurso entre los dueños de minas de carbón, en Espiel y Belmez, para el suministro de 12.500 toneladas del grueso para buques.

POLITICAS

La Comisión que entiende en el proyecto de división electoral propone que se formen distritos unipersonales en todas las capitales de provincia cuya población urbana no llegue á 75.000 almas y en todos los pueblos que en su distrito municipal cuenten más de 15.000 habitantes y no lleguen á 75.000, y que se constituyan en circunscripciones de tres ó de cinco diputados la población rural agrupando los actuales distritos: esto dará por resultado unos 100 distritos unipersonales y setenta y tantas circunscripciones, y en total un número de diputados superior en unos 24 al de la ley actual.

La determinación de las circunscripciones y capitalidades se dejaría á un trabajo técnico del Instituto geográfico y estadístico.

Por último, las capitales de más de 75.000 almas constituirán circunscripciones de dos, de tres ó de cinco diputados con representación de las minorías en todas las circunscripciones.

No adelanta nada los trabajos de conciliación en el partido fusionista iniciada por los señores Lopez Dominguez y Gamazo.

El señor Morez presidente de la Comisión de Presupuesto ha dicho que por la dignidad personal de los individuos de la Comisión, la honra del partido fusionista y el amor á la patria, había que retirar el dictamen de la Comisión hasta obligar al Ministro de Hacienda á una nivelación verdad en los gastos é ingresos.

GENERALES

La cátedra de agricultura del Instituto de San Isidro de Madrid, se anunciará por traslado.

La *Gaceta* ha publicado la siguiente R. O.

Con motivo de la aplicación del real decreto de 22 de Noviembre de 1889 sobre estudios libres en los exámenes ordinarios del presente curso que han de tener lugar en el próximo mes de Junio, ha surgido en algunos claustros la duda de si á los alumnos correspondientes á dichos estudios ha de examinarse de todo el programa en cada asignatura, ó solamente del número de lecciones que se sorteen para los de la enseñanza oficial.

En su vista, y teniendo en cuenta lo prevenido en los artículos 7º y 8º del citado decreto, esta dirección general ha resuelto que los alumnos libres se examinen por los mismos programas que sirvan para los oficiales, comprendiendo en ellos igual número de lecciones.

Lo digo á V. S. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 27 de Mayo de 1890.—El director general, Vicente Santamaría.—Sr. Rector de la Universidad de.....

(1) Encíclica *Sapientiae Christianae*.

(2) Const. *Dei Filius*, sub fin.

REGIONALES

En la villa de Alaejos (Valladolid) ha sido asesinado un hombre llamado Pedro San José. Los autores del crimen están en poder de las autoridades.

En Ataquines (Valladolid) sigue haciendo el sarampión grandes estragos.

Han sido detenidos en Tudela de Duero varios sujetos por creerse autores de una carta anónima dirigida a la autoridad, en la que se denunciaban los perpetradores de un asesinato cometido en dicho pueblo el año pasado.

En la calle del Obispo, de Valladolid un niño de corta edad tuvo la desgracia de caer desde un balcón a la calle, quedando en gravísimo estado.

Se ha dispuesto llevar a cabo las obras de reparación de la histórica capilla de San Gregorio, de Valladolid, para evitar la ruina de tan preciada obra de arte.

Ha sido nombrado catedrático de latín y castellano del instituto de León, don Salvador Padilla Vicente.

TRIBUNALES

Sentencias.—Condenando a la procesada María Antonio Tello, autora de un delito de lesiones menos graves, en la pena de dos meses y un día de arresto mayor, con accesorias del artículo 62 del Código; así como también, al pago de 180 pesetas, que ha de indegnizar al lesionado Manuel Panadero Castro.

Condenando a María de los Dolores Cortes, como autora de un delito de lesiones, en la pena de un mes y un día de arresto mayor, accesorias y al pago de las costas causadas.

Señalamiento.—Mañana se verá en juicio oral y publico la causa instruida en el juzgado de Alba de Tormes contra Florencio Martín Velazquez por delito de lesiones. Ponente, señor Heras; Fiscal, señor Santa Cruz; Abogado, señor Giron; Procurador, señor Medina.

LOCALES

Ayer, en el tren de las nueve, llegó a esta ciudad nuestro Excelentísimo e Ilustrísimo Prelado Reverendo Padre Cámara a quien hacemos presente nuestra respetuosa bienvenida, y mañana celebrará Ordenes mayores en la Capilla del Palacio Episcopal.

Ayer terminaron en la Iglesia de San Millán (Siervas de María) los cultos que en honor de la Santísima Virgen han venido celebrándose los jueves y Domingos del presente mes de Mayo. Todos los días especialmente los Domingos, ha sido grande el concurso de fieles que ha asistido a honrar a María Santísima y presenciar la tiernísima ceremonia del ofrecimiento de flores, que hacía un coro de niñas de corta edad vestidas de blanco y dirigidas por la Reverenda Madre Superiora de las siervas de María. Cada una de las niñas ofrecía una flor después de recitar bonitas poesías a la Reina de los Angeles, siendo verdaderamente conmovedor y edificante ver aquellas inocentes niñas de cuyos purísimos labios salían tan tiernas alabanzas y súplicas, que, sin duda alguna eran acogidas con singular complacencia por la Madre de Dios. Durante el ofrecimiento las Religiosas cantaban preciosas Letri-llas acompañadas del armonium por el respetable profesor señor Martínez.

Felicitemos muy de veras a las virtuosas Siervas de María y en especial a su dignísima Superiora por el celo que vienen desplegando en los cultos que se celebran en su Iglesia, y particularmente en los celebrados en este mes.

Las comisiones de Obras e Instrucción pública, ha acordado construir un edificio de escuelas en el sitio llamado Campillo.

Hace pocos días que en un pueblo de la Sierra, inmediato a Sequeros, tuvo lugar un desafío por demás extraordinario. Se encontraban en el juego de pelota, dos jóvenes vecinos del citado pueblo jugando, cuando hubo entre ambos jugadores la duda de si una jugada era ó no falta: parece ser que mediaron algunos insultos de una y otra parte, concluyendo por decir uno de ellos:

—Esto vá a tener una terminación. —¿Quieres quitarte conmigo la vida?

—No tengo inconveniente—contestó el contrario.

—Pues espera un momento, que vaya a mi casa.

Con ligero paso se dirigió a su domicilio, el que así hablaba y cogió una escopeta, dirigiéndose inmediatamente donde le aguardaba su contrario.

Ya estoy aquí, dijo: ¿De qué manera nos vamos a matar? interrumpió el que esperaba en el juego de pelota.

—De la manera siguiente. Tu te colocas (y midió veinte pasos) en este sitio, y yo a la misma distancia; yo daré tres voces de una, dos, tres; cuando de la última voz, ambos tiramos a la vez.

Convenido, y manos a la obra.

Las dos contrincas, se pusieron en el sitio acordado, y al pronunciar la voz de tres, sonaron dos disparos; el que había provocado la lucha, resultó herido por su contrario, que le disparó un tiro entrándole la bala por la boca y le salió por la cabeza, el otro salió ileso de la refriega.

Actos como el que acabamos de referir, no necesita comentarios, solo en el país de los otentotes, pueden pasar casos idénticos; en un país civilizado parece mentira.

Se nos dice que esta mañana ha fallecido uno de los heridos de La Peña.

Mañana a las 5 de la tarde se reunirá la junta de Instrucción pública, para tratar del concurso de ascenso que ha de tener lugar en el próximo mes de Junio.

Por la Dirección General de Instrucción pública se ha acordado proveer dos plazas de auxiliares supernumerarios en la Universidad de esta ciudad; uno en la sección de letras y otro para la de ciencias.

Hoy á empezado el derribo de la celebre cascada de la Alamedilla.

El Alcalde de esta capital, ha ordenado a los vecinos de la calle de la Rua, que en el término de 24 horas hagan la limpieza de la cloaca de dicha calle y de no hacerlo así, dicha autoridad mandará hacer la limpieza por cuenta de aquellos vecinos.

Mañana despues de tres días de solemnes y piadosos cultos, la Asociación de Hijas de María y Teresa de Jesús establecida en la Parroquia de San Juan Bautista de Alba de Tormes, celebra procesión a las siete y media de la noche cantándose el Santo Rosario y terminando con una preciosa salve a toda orquesta.

El domingo 1º de Junio, a las seis y media de la mañana, dirá Misa rezada un Reverendo Padre Carmetita y distribuirá la Sagrada Comunión general y se cantarán por las niñas asociadas fervorosos Motetes.

A las diez, se expondrá Su Divina Magestad celebrándose Misa solemne en la que predicará el señor cura párroco de San Pedro, quedando el Señor manifiesto, al que velarán los coros de Teresianas hasta las cuatro de la tarde que se cantarán completas, se hará la reserva, saliendo despues la procesión con la imagen de la Santísima Virgen.

A todos los actos del último día acompañará la Orquesta dirigida por el profesor señor Santafé.

La Directora de la Normal de Maestras rectifica lo dicho por *La Liga de Contribuyentes*, haciendo constar que en la Normal no hay establecido comercio alguno de sedas hilos, etc. para labores. Unicamente permitió en cierta ocasión que un

viajante de la casa Pérez, Aja y Compañía de Madrid exhibiese su muestrario y recogiese los pedidos que recibió de las alumnas.

Por el Rectorado de esta capital se han hecho los nombramientos de maestros interinos siguientes:

Para la escuela de ambos sexos de Benejitas con el sueldo de 500 pesetas a dosa Angela Rodriguez:

Para la id. de id. de Tardobispo con igual sueldo a don Felipe Hernández.

Para la id. de id. de Villabraceró a doña Rosalía Martín.

Para la id. de id. de Garbanzal a doña Filomena Tora García.

A las once de anoche, tramaron una cuestión dos sujetos en el café de Zaragoza (antes de la Iberia) dándose sendos palos.

A la una de la madrugada fué denunciado dicho establecimiento. ¡Pero señor Gobernador!

Hoy ha sido entregada a su dueño una caballería que se perdió ha pocos días, y fué depositada en la posada de las Tablas.

A las ocho de esta mañana se inició un incendio en una casa de la Plazuela de San Mateo, siendo sofocado a los pocos momentos por los vecinos de aquella calle y varios agentes de vigilancia y del municipio.

TELEGRAMAS

Servicio particular de LA REGION Madrid 30, 3'10 t.

El Consejo de Ministros celebrado anoche, se ocupó exclusivamente del expediente del ferrocarril central de Cuba.

Madrid 30, 3'25 t. Parece que existen serias dificultades para la adjudicación a las empresas que han pedido la construcción de la línea.

Madrid 30, 3'40 t. Háblase en todos los centros de la disidencia que hay entre los Milagros con motivo del asunto que comunico en mis telegramas anteriores.

Madrid 30, 4 t. Desmientese el reingreso del general Martínez Campos en el partido conservador.

Dicho general se halla muy resentido con la prensa conservadora por la frialdad con que aquella ha dado la noticia desmintiendo el propósito del general.

Madrid 30, 4'20 t. El Sumo Pontífice ha escrito una carta al Regente del reino de Babiera quejándose de la oposición de este a que se celebre en Munich el Congreso Católico de los alemanes.

Despachos postales

Lisboa, 29. La Cámara ha negado su representación en la fiesta que en Coimbra se celebra en memoria de Aguiar el expulsador de las órdenes religiosas.

Berlin, 29. El emperador Guillermo II ha desterrado a Bismark quien residirá en Londres.

Roma, 29. Han comenzado las vacaciones en las Congregaciones excepto en el Santo Oficio, Penitenciaria, Propaganda y Negocios extraordinarios.

Roma, 29. Su Santidad tiene el propósito de que en todo el orbe se celebren cada año conferencias episcopales regionales.

Roma, 29.

Los periódicos italianos atribuyen a Crispi el propósito de trasladar a Roma las cenizas de Garibaldi, que serán depositadas solemnemente en un monumento que han de levantar en Gianicolo; Crispi espera por este medio reconquistar algo de su popularidad entre las masas obreras.

Berlin, 29

El conde de Ballestiarn, del Centro católico alemán, ha sido nombrado presidente de la comisión que ha de preparar el proyecto de ley sobre la cuestión obrera. Nueva victoria del Catolicismo y de sus soluciones.

Munich, 29.

Según las últimas noticias, el Congreso Católico alemán se reunirá en Maguncia.

Lisboa, 29.

Ha muerto en Biche (Africa) Silva Porto al saber la derrota de la expedición Conceiro batida por los regulos.

Dublin 19.

El *meeting* de la Liga irlandesa de Cashel ha sido dispersado por la policía a bastonazos. El diputado autonomista Dillon ha resultado maltratado.

Bibliografía.

La Sociedad editorial de SAN FRANCISCO DE SALES, acaba de repartir a sus abonados el *segundo* cuaderno del *Diccionario Aplogético de la Fé Católica*, que contiene las pruebas principales de la verdad de la Religión, y las respuestas a las objeciones sacadas de las ciencias humanas. En el primero y segundo cuadernos, quedan agotados los artículos de la letra A, y comenzados los de la B, de suerte que ya es posible formar concepto del mérito extraordinario de la obra dada a luz el año último por los sabios católicos franceses y belgas, y del laudable servicio que presta a la Iglesia y a España la casa editorial al reproducirla en buen castellano y esmeradissimas condiciones tipográficas.

La parte publicada de esta enciclopedia es sobremana interesante, habiendonos llamado la atención muy especialmente los artículos que tratan de *Abraham*, de los *Albigenses*, del *origen de los Americanos*, de *la antigüedad del hombre*, de las *antilogías* ó supuestas contradicciones entre textos diversos del Nuevo Testamento, del *Asociacionismo*, ó exageración del fenómeno de la asociación de las ideas en el moderno positivismo inglés; de *Baltasar* rey de Babilonia, y de la *matanza de protestantes* en la célebre noche de San Bartolomé.

Concisión, riqueza de doctrina, crítica, y sorprendente novedad en los datos históricos y científicos, son las principales dotes que avaloran este arsenal de la sabiduría católica contemporánea.

El precio de suscripción, es de 10 pesetas al año, si el pago se hace directamente en la Administración de la misma, calle de la Bolsa, 10, principal, Madrid, y 12 pesetas cuando se hace por medio de correspondencia. Advertimos a nuestros lectores, que el precio de la obra se aumentará considerablemente para los no suscriptores cuando se termine.

SALAMANCA

Imprenta Católica Salmanticense a cargo de Manuel Herrero

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA SALMANTICENSE

Libreros, 12

En este establecimiento tipográfico se hacen carteles para fiestas de Iglesia, tarjetas, facturas, esquelas de funeral, recordatorios, modelación para oficinas, obras, periódicos, anuncios y cuantos trabajos se deseen, ya sean en uno, dos ó más colores; todo á precios sumamente módicos.

Gran colección de vistas de monumentos de París, propias para anuncios.

LA REGIÓN

Se publica todos los días menos los festivos

Dirección, redacción y administración, calle de Libreros, número 12

La última Enciclopedia

de Su Santidad León XIII. acerca de los principales deberes de los católicos. Edición oficial autorizada por el señor Nuncio Apostólico en estos reinos

Precios, 25 cts. ejemplar. 2.50 docena

El producto líquido de la venta se destina al óbolo de San Pedro.

Se vende en la administración de todos los periódicos católicos de España, y en las principales librerías.

Los pedidos á D. Antonio Quilez, calle de la Bolsa núm. 10 principal, Madrid.

LA VERDAD

SOBRE LA CUESTION DE ROMA

por B. O. S.

Única versión española autorizada con licencia de la Autoridad Eclesiástica

Se halla de venta en esta Administración al precio de 2 reales el ejemplar.

Se vende papel de envolver

ORACIÓN

AL GLORIOSO PATRIARCA SAN JOSÉ

COMPUESTA, RECOMENDADA Y ENRIQUECIDA

CON NUMEROSAS INDULGENCIAS POR

Su Santidad el Papa León XIII

Hoja de propaganda.—Tirada de 100.000 ejemplares.

De venta en esta imprenta.

El Mensajero de Corazón de Jesús

Y DEL APOSTOLADO DE LA ORACIÓN

Revista mensual dirigida por P. P. de la Compañía de Jesús. Precio 5 pesetas 50 céntimos.

Bilbao, calle de Ayala (Ensanche).

¿ES LÍCITO Á UN CATOLICO SER LIBERAL EN POLÍTICA?

Respuesta dada por el P. Angel M^a de Arcos, de la Compañía de Jesús. Un volumen de 248 páginas, 60 céntimos de peseta. De venta en esta administración.

Norma del Católico

EN LA SOCIEDAD ACTUAL

Obra interesantísima escrita por el R. P. Angel M^a de Arcos, de la Compañía de Jesús.—Un volumen de 460 páginas, una peseta cincuenta céntimos.

De venta en esta administración.

Se admiten anuncios

Banco Vitalicio de Cataluña

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS

domicilio en Barcelona, Aneha, 64

CAPITAL DE GARANTÍA INDEPENDIENTE DE LAS RESERVAS CONSTITUIDAS CON LAS PRIMAS QUE HAN APORTADO LOS ASEGURADOS

10.000.000 DE PESETAS

De las cuentas de 31 de Diciembre de 1888 leídas y aprobadas en la Junta general de 31 de Mayo último, se desprenden los siguientes datos:

Suscripción.	Pesetas 46.085,364'66
Riesgos en curso.	28.373,958'02
Ingreso anual por primas	1.127,081'81
Reservas.	1.875,177'96
Siniestros pagados en 1887 y 1888.	428,750'
Activo.	12.716,568'40

En la Dirección y en las Delegaciones de todas las capitales de provincia se dan explicaciones acerca de las varias combinaciones que tiene establecida la Compañía

Banquero representante en esta provincia:

Don Florencio Rodríguez Vega

60—d—42

ESTUDIOS CRITICOS

Acerca de la dominación española en América

POR

EL PADRE RICARDO CAPPA

de la Compañía de Jesús

COMPRENDE HASTA AHORA

TERCERA EDICCIÓN

Parte primera.—I. Colon y los españoles, 3 pesetas.

Parte segunda.—II. ¿Hubo derecho á conquistar la América? Análisis político del imperio incásico, 2,25.

SEGUNDA EDICCIÓN

Parte segunda.—III. La conquista del Perú (con facsímiles inéditos), 3'50 pesetas.

Id. —IV. Las guerras civiles y la anarquía, 3 pesetas.

Parte tercera.—V. ¿De qué industria agrícola-pecuaria dotaron los españoles á la América? 3 pesetas.

Id. —VI. Continúa la misma materia, y se coteja la situación colonial agrícola pecuaria con la de la metrópoli.—Froducciones indígenas (en prensa).

Véndese en esta Administración y en las principales librerías.

El Propagador de la devoción á San José

Boletín quincenal publicado bajo los auspicios del Ilustrísimo Sr. Obispo de Barcelona y con la bendición de Su Santidad.

Un año, 3 pesetas.—Se suscribe en Barcelona, librería de los Hermanas y Viuda de Plá.—Princesa 8.

LIBRERÍA CATÓLICA

DE MARCELIANO TABARÉS

Rua, 21, Zamora

Único depósito de las casas Editoriales de Ratisbona y Malinas. Corresponsal de la excelente Revista *El Mensajero del Corazón de Jesús* y depósito exclusivo de las obras que publica esta Revista como de las de propaganda de los PP. de la Compañía de Jesús.

Completo surtido en Misales Diurnos, Breviarios, Devocionarios etc. Oleografías, cromos, estampas en negro, oro y colores, en hojas, lisas y con puntill. Rosarios de plata, acero, madera, nacar. etc. Via-crucis, CATORCE magníficas oleografías con marco de madera dorada fina, desde 15 pesetas.

Único depósito de imágenes en carton, madera de la fabrica de los Sres. Berga Vayreda y Compañía de Olot.

Gran surtido en Imágenes y Crucifijos tallados en madera. Preciosos Cristos del Tirol, propios para altar, bufete ó reclinatorio, desde 3 pesetas en adelante.

Niños de Dios, con vestido de raso blanco, bordado en oro, desde 20 pesetas.—propios para regalos.

Juegos preciosos de Sacras para Altares, desde 1 peseta. Con Moldura y cristal desde 5 pesetas.

Nuevo y variado surtido en Rosarios, esquelas de funeral etc. Cartas y sobres de luto, papel comercial, fantasia, rayado á la pasta; porta-plumas, lapiceros, pizarras. Completo surtido en menaje para Escuelas y escritorios

OCASION UN JUEGO DE MAGNIFICAS OLEOGRAFÍAS del Corazón de Jesús y Maria, tamaño de 25 centímetros por 100 con su marco de moldura dorada ancha, 20 y 25 pesetas.

ADVERTENCIA. Siendo esta casa el Único depósito de velas de cera podemos ofrecer estas á 8 y 9 reales libra.

Garantizamos la clase y duración

MARCELIANO SEWILLA

SASTRE

Trajes de paisano, militar y niños

SIN COMPETENCIA en toda clase de hábitos talares.

Esta casa desempeña la Sastrería del Seminario desde hace 10 años por su gusto, perfección y economía. Sotanas, balandranes, manteos etc.

Rua, 41--Zamora--Rua, 41

La Region

AL

SAGRADO CORAZON DE JESUS

TEMPLO DE LA SANTISIMA TRINIDAD

abismo de sabiduría, océano de bondad,
trono de misericordia, paz y reconciliación nuestra

¡Vence, reina, impera en nuestras almas!

¡Y venga á nos el tu reino!

¡OH CORAZÓN DE JESÚS!

Quebranta las cadenas de tu impío que niega tu adorable existencia. pueblo, libértanos de la cautividad en que gemimos y haz que los que ahora siembran con lágrimas, recojan muy luego con alegría.

Aniquila y desparce sobre la haz de la tierra los poderes mundanales que se oponen á tu divino reinado en las almas y las naciones; y quebranta las cervices de los altivos que se alzan frente tu magestad divina y confunde la necedad del

Adiestra Señor, nuestros brazos en tus batallas, pues nuestra esperanza es tu bondad.

¡Corazón de Jesús! por este día de tu adorable advocación, sednos propicio y concédenos la gracia de la fidelidad, teniéndoos y confesándoos por Dios y Señor nuestro, ante el universo mundo, aun á costa de nuestras vidas.



EL CORAZÓN DE JESUS

(COMPENDIO DE SU HISTORIA)

CAPÍTULO PRIMERO

"Et impleti sunt dies...
Y se cumplieron los dias.
(Luc. I. 36).

CAN solo saber, como sabemos, que los sucesos en manos de la providencia ni se retrasan ni se adelantan, hay sobrando fundamento para decir, que cuando la Beata Margarita vió sin velos el Corazón de Jesús y recibió encargo de anunciar al mundo el Evangelio de la nueva devoción, el reloj de los tiempos marcaba el momento preciso de la oportunidad. Si nada más supiéramos, podríamos investigar por nuestra cuenta las relaciones de aquella devoción y de esos tiempos; pero después que hemos oído al apóstol San Juan responder á las quejas amorosas de Santa Gertrudis, y decirla, que Dios reservaba tal devoción como remedio supremo á los males y desgracias de los últimos tiempos, ya no tenemos más que abrir los ojos, para ver cómo justifican ese *impleti sunt dies* más de doscientos años de historia.

Desde que los ángeles caídos, disputando al Creador la conquista del corazón del hombre, tremolaron en la tierra la bandera de rebelión que habían antes tremolado en el cielo, quizás no haya reunido el infierno tantos ni tan poderosos combatientes para bajar al campo de batalla, como durante los dos siglos á que hacemos referencia. El jansenismo, que imitando la astucia de su madre, la infernal serpiente, se enroscaba al cuello de la Iglesia para ahogarla con sus múltiples y apretados anillos; el filosofismo, padre á la vez de Julianos y Nerones, que armado de los pies á la cabeza cifraba toda su gloria en aplastar, como él decía, *al infame*; las sectas y asociaciones secretas, especialmente la masonería, que iban á pedir todo su odio al infierno, para odiar después con todo su corazón á Jesucristo; el liberalismo, que como nueva atmósfera venia á envolver la tierra, para que al aspirarle, el veneno penetrara en las inteligencias y la gangrena en los corazones; todos estos enemigos, cada uno de los cuales se llama *legion*, anunciaban no ya un episodio de la guerra comenzada en el paraíso, sino una invasión de todo el infierno sobre la tierra. Y entonces fué cuando, antes que los gritos del combate, pudieron resonar los cánticos del triunfo; porque en el Corazón de Jesús, pidiendo un templo en la tierra y un altar en el pecho de los hombres, podían estos leer el *in hoc signo vincis* mejor que en el Lábaro de Constantino.

¿Qué quería significar por consiguiente la aparición misteriosa á la Beata Margarita? Que si en la profundidad de los abismos estaba para sonar la hora de los grandes combates, en lo más alto del cielo había sonado ya la de las grandes misericordias; y que si aquéllos errores, espantosos y tremendos, anunciaban una invasión de las furias del infierno, la aparición del Corazón de Jesús constituía,—permítasenos la frase,—otra invasión, hártó más poderosa, de las misericordias y bendiciones del cielo.

Un nuevo fundamento, para descubrir la misma oportunidad, hallará aquel, á quien no se oculte, que, desde hace mucho tiempo, el corazón en los hombres se ha subido á la cabeza, y que es este quien rige y gobierna, en lugar de dejarse regir y gobernar. Siempre ha habido, es cierto, y en todos tiempos habrá hombres á quienes la imaginación les sirve de inteligencia; pero ese *sentimentalismo* que hoy ha invadido la tierra, que nada ve y nada entiende sino á través del corazón, y que al corazón pregunta y pi-

de permiso, lo mismo para definir sobre la grandeza y la hermosura que para rendirse á la verdad, signo es tan triste como característico de la época actual. Tomar por guía al corazón,—que no es más que un pobre ciego,—en las sendas ásperas y cruzadas de la vida, es tan inconcebible, como el desechar la luz de la inteligencia que alumbrara los mil principios que bordean el camino; pero es un hecho, y mientras para castigo de nuestras culpas subsista, hace preciso el empleo de una nueva táctica, si ha de conseguirse llevar los hombres á Dios.

Antiguamente tales empresas se realizaban haciendo lo que el sol, que ántes que sus ardores, manda á la tierra su luz; hoy, para ganar la inteligencia del hombre, hay que entrar como á hurtadillas, llamando ántes á la puerta del corazón. Pues bien, el cielo, que miró á la tierra, como tantas otras veces con ojos de misericordia, y la quiso salvar, hubiera podido al efecto cambiar las circunstancias en que el mundo se había colocado, pero las aceptó como ellas eran, y para ganar el corazón del hombre, resolvió ponerle delante el Corazón de Dios; resultando de aquí, que si los apóstoles, al bajar del Calvario, llevaban el símbolo por bandera para emprender la conquista del mundo y ganarle para Dios, en la empresa de la reconquista se tomaba por bandera al Corazón de Jesús.



CAPÍTULO II

"Gloria in excelsis Deo...
Gloria á Dios en las alturas.
(Luc., II, 14.)

Dos parecen servir admirablemente de epígrafe estas palabras escritas, para el segundo capítulo de nuestra historia. En efecto: gloria divina resulta donde quiera que la inteligencia reconoce la grandeza de las obras de Dios y la lengua las proclama ó el corazón las celebra. Pues bien: tratábase de reconquistar á un mundo, que á semejanza del hijo pródigo, sentía tedio y fastidio de habitar en la casa de su padre celestial; tratábase de que la luz divina alumbrase á tantas inteligencias como la han dejado extinguir, y de que el fuego divino prendiera en tantos corazones como le han dejado apagar.

Si Dios hubiera querido llevar á cabo tal reconquista haciendo ostentación del poder de su brazo, nada más fácil: hubiera podido derribar los corazones de los hombres,—que todos están en sus manos,—como á Saúl en el camino de Damasco si hubiera querido que el temor de la amenaza y del castigo le dejaran expedito el camino del triunfo, aun sabría enviar sobre la tierra plagas más asoladoras que todas las de que hay memoria, y abrir sepúlcros más vastos, que el que abrió en el fondo del mar para Faraón y su ejército. Pero por estos caminos también conquistan los hombres; por medio del poder y del temor también se subyuga á los pueblos y se rinde á las naciones; más conquistar al mundo por el amor ¡oh! esto, no ya realizarlo, pero ni siquiera soñarlo pueden los hombres. Dios, sí; y el día en que como iris verdadero de esperanza el Corazón de Jesús apareció sobre el mundo, Dios, para llevar á cabo la conquista del hombre, trazó sobre el amor los caminos que había de recorrer su providencia; y si esto, ya de por sí y en todo tiempo, hubiera sido obra exclusivamente divina, esperar á ejecutarlo cuando más perdido estaba el mundo, y cuando más altivo contra Dios levantaba su frente, es hacer Dios de sí mismo una de sus manifestaciones más espléndidas. Repárese bien además, que uno sólo es el imán que atrae los corazones dispersos, uno sólo el bálsamo que se aplica para curar tantas llagas, tan cancerosas y tan vivas, y no cabrá duda, de que el hermoso cantar de los ángeles hoy deben repetirle los cielos y la tierra: porque si

mucha gloria daba á Dios un Niño llorando divinas lágrimas, y llamando al hombre con tiernos vagidos desde una pobre cuna, no se la rinde menor un Corazón divino, que para quebrantar con su sangre y con su amor otros empedernidos, se lanza al mundo, envuelto en llamas, coronado de espinas y llevando por adorno la cruz de su sacrificio.

A igual conclusión podemos llegar también yendo por otro camino. La gloria de Dios brota como fruto natural, allí donde aparecen la efusión de las divinas riquezas y la manifestación de sus divinos atributos. Cuando la nada respondía obediente y sumisa á la voz del Criador, sobre la omnipotencia marchaba triunfante la gloria de Dios; cuando en el cielo señalaba á cada estrella su camino y distribuía graduada la luz en cada sol, la sabiduría era el trono en que se sentaba la gloria de Dios; cuando hacia de la tierra un tesoro inagotable y en manos del hombre ponía en el cetro de rey de la creación, la grandeza de la gloria de Dios se medía por la grandeza de su infinita bondad. En los días de Noé puso la eterna justicia sobre las aguas del diluvio el trono de la gloria de Dios y en el Calvario brilló esta, refulgente sobre la cruz, cuando la justicia y la paz se abrazaron, y quedó el mundo reconciliado con Dios, su Criador y Señor.

Ponga ahora quien quiera al lado de todas las obras de Dios, en los cielos y en la tierra, la maravilla del Corazón de Jesús; compare los tesoros allí derramados con la plenitud de las riquezas que aquí se atesora; vea, si ni siquiera en el infierno tiene manifestación tan espléndida la justicia, como la que alcanza el amor divino en el Corazón de Jesucristo sufriendo porque no sufran eternamente las almas, y concluyamos todos, que el *Gloria in excelsis Deo* tan apropiado es para que, mirando á la cuna del Dios-Niño, le canten los ángeles, como para que mirando al Corazón del Hombre-Dios le repitan los ángeles y los hombres.



CAPÍTULO III

"Pertransiit benefaciendo...
Pasó haciendo bien.
(Luc. Act. x. 38.)

Que compendiado el evangelista en esas dos palabras la vida adorable de nuestro divino Redentor; y no pronunciarán los labios del hombre otras más expresivas, para reducir también á compendio la vida, digámoslo así, que desde los tiempos de la Beata Margarita ha hecho en medio de los hombres el Corazón de Jesús.

En la naturaleza el orden solo subsiste en virtud del equilibrio de las fuerzas. Si éste se altera, aquél se rompe; y en tal caso las mismas leyes físicas urgen su restablecimiento. Para lograrlo, si el desequilibrio es grande, los medios suelen ser siempre violentos; y de ésta suerte, dentro de la naturaleza tienen su razón de ser los huracanes en la atmósfera, las tempestades en el mar, y en la tierra esas sacudidas, que de las ciudades más populosas, hacen montones de ruinas. Y no hay otro camino; á menos de que una fuerza superior se interponga que se haga obedecer de los vientos y de los mares, y logre encadenar los elementos.

Lo que acabamos de decir respecto al orden físico, tiene exacta aplicación en el moral; y así es, que cuando perturbaciones igualmente graves y profundas le rompen, su restablecimiento por ley ordinaria exige algo, que responda á lo que esas violentas sacudidas, esos huracanes y tempestades son en el orden físico; por lo cual, si una fuerza superior no restaura de otro modo el orden moral violado, la justicia humana se sirve para hacerlo hasta del hacha del verdugo; y la providencia de Dios, de castigos cuyo solo recuerdo pone espanto, y de catástrofes, que solo pensar en ellas pone miedo.

Sentadas estas premisas, para cristianos que viven de fé y para amantes del Corazón de Jesús, que en las llamas de esa fé encienden las de su amor, la conclusión que buscamos es fácil de deducir. Ahí están los siglos trascurridos desde que el tiempo comenzó á correr: desafiámos á todas las épocas de la historia, á que disputen á la nuestra el triste privilegio de violar más audáz, sacrilega y públicamente el orden moral.

Esta época que forman los dos últimos siglos, es la de las más grandes blasfemias y la de la más inaudita impiedad. Desmayos de la voluntad y debilidades del corazón siempre se han visto en el mundo y siempre por desgracia se verán que es hártó miserable el polvo de que está formado el hombre, para que no produzca ese fruto, como la tierra las espinas. Pero las grandes audacias, la audacia de revolverse contra la Iglesia, no ya desconociendo los altísimos derechos que de Dios ha recibido, sino acusándola de horrible tiranía, por robar sus dichas mejores al corazón y sumir á la inteligencia en tinieblas; la audacia todavía más increíble, no ya de negar su divinidad á Jesucristo, sino de entregarle al odio y execración de las gentes bajo el nombre del *infame*; la audacia sin nombre, no ya de negar la existencia de Dios, sino la de proclamar á grito herido, que Dios es el mal, ¡oh! tamaños crímenes sólo se han visto en esta época.

Y siendo esto así, ¿porqué no se abren las fuentes del grande abismo, como en los días del diluvio? ¿porqué sobre las ruinas de las modernas Babilonias no se sienta á descansar estremecido y asombrado el viajero? ¿por qué la carne de los pueblos corrompidos no la corta el hierro centelleante de los bárbaros del Norte? ¡Ah! si la reintegración del orden moral violado se hubiera puesto sólo en manos de la justicia, ya hubieran venido sobre el mundo, conforme á la ley arriba mencionada, esos castigos y otros tal vez más espantosos, que la ira de Dios guarda escondidos. Pero ántes de que llegara la hora del nuevo diluvio, como iris bendito, que hacía á Dios acordarse de sus antiguas misericordias, se interpuso el Corazón de Jesús entre la tierra y el cielo; ántes de que nuestras iniquidades y las iniquidades del mundo se pesaran, el amor de Jesús arrojó su divino Corazón en la balanza de la eterna justicia, y con esto ya no pudo escribirse de las nuevas Babilonias aquél *inventus est minus habens*, que en la noche del festín de Baltasar, y sobre los muros de la sala del convite trazara una mano misteriosa; ántes de que Dios pusiera en manos de los bárbaros el azote de su ira, el Corazón de Jesús llenó las funciones de Sacerdote y de víctima, y merced á la eficacia de su amor y de su sangre, son hoy objeto de misericordia los mismos hombres, que estaban destinados á servir de monumento á la justicia.

Más con ser tal y tan grande éste beneficio, el Corazón de Jesús ha dispensado al mundo otros mayores, que la fé y la piedad encuentran consignados en las páginas gloriosas y benditas de su historia. Veámoslo.

Queriendo un día el Señor anunciar al pueblo escogido las grandes misericordias que quería usar con él, le decía por el profeta Zacarías (1), "y derramaré sobre la casa de David y sobre los moradores de Jerusalem espíritu de gracia y de oración." Podían estas palabras ser ininteligibles para el hombre que lleva su corazón encadenado á la tierra, y hasta si se quiere, excitar la sarcástica sonrisa de la impiedad; pero lo que es para el cristiano, que en la oración vé la cadena de oro que une al cielo con la tierra, y la virtud que hasta en los arenales desiertos del Egipto ha hecho brotar flores, por sus matices y aroma dignas en verdad del paraíso, para un cristiano, repetimos, no puede caber duda, de que uno de los más grandes tesoros, sino el primero, de cuantos puede Dios Nuestro Señor enviar á la tierra, es poner en ella espíritu

de oración. Pues bien; para que el testimonio sea decisivo queremos aducir uno mayor de toda excepción. Recogiendo un día el Vicario de Cristo las lágrimas de sus hijos, que lloraban porque en todos los pueblos, aún en los cristianos, llevaba la Iglesia, ó por adorno en su frente la corona del desprecio, ó por vestido en sus hombros el manto de la persecución, Pio IX, con aquella voz que Dios hizo sin duda tan hermosa para que definiera la Concepción Inmaculada de la Virgen María y consagrara el mundo entero al Corazón de Jesús, les consolaba enumerando las causas de su esperanza; y por la primera señalaba, *el que desde tiempo remotísimo pocas épocas había tenido la historia de la Iglesia en que fuera más vivo y ardiente el espíritu de oración.* ¿Y saben nuestros lectores, quién ha obrado ese prodigio? Pues reparen en las bellas artes puestas al servicio de la Religión y verán, que lá arquitectura, apenas si sabe fabricar templos en los cuales no haya, *por lo menos*, un altar consagrado al divino Corazón; que la escultura no tiene apenas cinceles sino es para modelar imágenes del Corazón de Jesús; que en trazarlas también sobre el lienzo, emplea muy de ordinario la pintura sus colores; y que la música anda buscando entre torrentes de armonía el lenguaje del más puro amor, para que pueda el alma expresar sus sentimientos en presencia del Corazón de Jesús.

Si para resolver el problema, estos no son bastantes datos todavía, díganlos francamente nuestros lectores, si en la redondez del mundo no es hoy el altar del Corazón de Jesús el punto, para el cual más de ordinario se dá cita la piedad; y si no es ese mismo Corazón quien ha dado á un ejército, que á la hora presente se compone de catorce millones de soldados, la bandera bendita y salvadora del Apostolado de la Oración.

Con la grandeza del beneficio que acabamos de exponer, corre parejas la del que ahora pretendemos mencionar. En la primitiva Iglesia era la sagrada Comunión tan frecuente, que á una con el Sacerdote participaban los asistentes al sacrificio de la Víctima santa del altar. También es cierto, que entonces casi equivalía el ser cristiano á ser santo, y que á ninguno de los que con tanta frecuencia se retiraban del tabernáculo diciendo con San Pablo "vivo yo, pero no yo, sino Cristo vive en mí," les parecía que estaban más altos que sus deseos ni el heroísmo de la virtud ni la palma del martirio.

Por qué el pueblo cristiano, que siguió creyendo y confesando los misterios del amor de Jesucristo, se retrajo de ofrecerle con la frecuencia de tiempos mejores su pecho por altar y su corazón por tabernáculo, no hay tiempo ahora de inquirirlo; pero sí de hacer notar, que cuando San Ignacio de Loyola estudiaba en Alcalá, él y sus compañeros, reueltos á comulgar cada ocho días, para hacerlo alternaban en diferentes iglesias, temerosos de llamar la atención y de que no fuera bien vista *tan extraordinaria frecuencia de Sacramentos.* Unase á esto, que después pasaron el protestantismo asolando la tierra con la negación más ó menos osada é impía del misterio, y el jansenismo poniendo empeño satánico, en que una *piEDAD luciferina* tuviera, á ser posible, cerradas eternamente las puertas del Tabernáculo, y fácilmente se comprenderá, que el demonio buscaba su triunfo, procurando que la fuente de aguas vivas no pusiera amor de Dios en el corazón de los hombres.

El campo del combate estaba abierto, y la gloria de Dios y la esperanza del mundo pendientes del éxito de la batalla.

¿Cuál fué su resultado? Ahí están los hechos. Sin *una comunión general*, ni en las grandes ciudades ni en las pequeñas aldeas, acierta ya á celebrar sus fiestas del pueblo cristiano; y como la llaga del Costado de Cristo, que su a nor mantiene perpetuamente abierta, así está hoy en el mundo la puerta del Tabernáculo. Allí corre presurosa la piedad, á ver cómo florece la esperanza sobre todos los temo-

res, y á recoger fuerzas y vigor contra todos los desmayos y desalientos de la vida; y hay momentos, en que trasportado el corazón llega á dudar, si en el pueblo cristiano va á florecer nuevamente la hermosura de aquellos días antiguos, en los cuales la tierra solo parece diferenciarse del cielo, en que los bienaventurados se unen á Dios por la gloria y le alaban á cara descubierta, mientras que los hombres se le unen, deteniéndose todavía en el dintel de la esperanza, y le alaban y bendicen bajo el velo del misterio.

Pues bien; arránquense de la historia de la Iglesia las páginas, que desde los tiempos de la Beata Margarita hasta los nuestros recrean al mundo cristiano hablandole del Corazón de Jesús; hágase desaparecer por un instante la influencia que en estos dos últimos siglos ha ejercido en la tierra la devoción á su Corazón divino; y dígasenos, si humanamente hablando, á la hora presente no llorarían, como antiguamente lloraban los de Sión, por verse desiertos los caminos del Tabernáculo.

Luego es la virtud del Corazón de Jesús quien ha renovado ahora la faz de la tierra; y suya es la gloria infinita que Dios recibe por esos caminos, y suya la esperanza que á nosotros nos anima, de que en tales condiciones, ni la desolación vendrá sobre la tierra, ni vivirán los hombres en tinieblas; puesto que, abierto de continuo el Tabernáculo, nunca dejará de correr sobre el mundo la fuente de las eternas misericordias, y nunca dejará de alumbrar á los hombres el Sol divino de justicia.

Sigamos adelante, y para no hacer interminable este capítulo de nuestra historia, vamos á condensar en un solo punto lo mucho y admirable, que aun se pudiera escribir. Si á la dichosa hija de San Francisco de Sales le hubiera sido imposible mirar sin pena en el alma el Corazón de Jesús, cuando le vió punzado por las espinas, abrasado por las llamas y sosteniendo el peso abrumador de la cruz, aún le hubiera sido mucho más imposible á nuestro juicio, después de escuchar aquellas sentidísimas palabras "he aquí el Corazón que tanto ha amado á los hombres,"; porque la verdad es, que aun teniendo Dios tantas y tan magníficas palabras en los tesoros de su infinita sabiduría, apenas, si para despertar el amor en los hombres, pudo recoger otras más grandes en los senos riquísimos de su amante Corazón.

Quien halle dificultad en creer esto, considere que el morir Dios para dar vida al hombre, al fin es traza divina é invención maravillosa, para enseñar á los mismos ángeles del cielo de lo que es capaz la infinita bondad; pero que Dios aparezca, si es permitido hablar así, mendigando el amor de los hombres; ¡oh! á tal proceder, si la inteligencia humana hubiera de darle nombre, la apellidaría, sublime ó insensata, pero siempre locura del amor; y claro está, que no son nuestras adoraciones y respetos, sino nuestro amor lo que busca por tales caminos el Corazón de Jesús, y que la verdadera y propia devoción á ese Corazón divino es de todo punto imposible en atmósfera que no esté embalsamada con el perfume del amor.

Establecidos pues, estos principios, comencemos ahora á discurrir. En el mundo físico, una de las fuerzas más grandes y poderosas es la conocida bajo el nombre de dilatación. Veamos si no ese manso y pobre arroyuelo que corre tranquilo, y tan tranquilo, que hasta el polvo de la arena es obstáculo que á su paso le detiene. Hagamos que el fuego le tome en sus brazos y lo dilate convirtiéndolo en vapor: ya lo veréis; para abrirse paso, levantará, si es preciso, montañas de hierro y granito: arrastrará en pos de sí pueblos enteros, emulando la celeridad del viento; y si en lugar de escoger por teatro de sus fuerzas maravillosas los caminos de la tierra ó de los mares, el arte y la industria le ponen á su servicio, no sabremos qué admirar más; si la grandeza inconmensurable de tal fuerza, ó los portentos increíbles que por su medio

consigue el hombre realizar siempre.

Ahora bien; á esta clase de fuerzas corresponde la del amor en el orden moral. Ella dilata el corazón: y si el corazón dilatado dentro de la naturaleza, v. g., por el amor de una madre, lleva gustoso á los labios la copa del sacrificio y consuma acciones tan heroicas que eclipsan á las más notables de la historia, ¿qué será del corazón dilatado en el orden sobrenatural y por un amor infinito? ¡Ah! para un amor semejante no tiene límites el horizonte ni dificultades el sacrificio; y los que lo sienten latir brioso en su pecho se llaman Pablo, el apóstol de las gentes; Agustín, honor de África y del mundo; Domingo de Guzmán y Francisco de Asís, para cuya grandeza es pequeña la tierra; Teresa de Jesús, Serafín en carne humana, Ignacio de Loyola, el hombre de la gloria de Dios; Francisco Javier, el apóstol de las Indias; Pedro Claver, el apóstol de los negros; es decir, la santidad más heroica, á la cual, en servirle de pedestal, la creación entera se honrará.

¿Qué se sigue de aquí? Que, pues, el Corazón de Jesús viene desde hace más de dos siglos, con título especial y con la virtud de su amor infinito, dilatando el corazón de los hombres, sus obras deben ser maravillas y prodigios. Y lo son. Ahí están los Santos, que durante estos dos siglos ha producido la tierra y son ya ornamento de los cielos: podrán haber venido desde muy lejos y por muy distintos caminos; pero los Santos de ese tiempo esto ofrecen de particular y bien digno de notarse á nuestro intento, que todos se parecen en haber alimentado el fuego de su santidad con el amor del Corazón de Jesucristo. Ahí está la caridad, fecunda quizás como nunca en creaciones maravillosas durante ese tiempo; nadie contará ni los palacios que ella ha logrado levantar para los desamparados y los pobres, ni mucho menos las lágrimas del alma que ha enjugado y las amarguras de la vida á quienes ha procurado consuelo; pero ahí está la historia para decirnos, que todas esas obras han brotado, como inspiradas por el amor al corazón de Jesucristo; y ahí están los hechos, presentes á nuestros ojos, para dar testimonio, de que desde las Hijas de la Caridad á las Hermanitas de los pobres, desde el B. La Salle en las escuelas á Dom Bosco en los talleres Salesianos, desde el misionero de los desiertos del Africa hasta el de las montañas y rios de Mindanao, y todas las almas generosas que han templado su alma al fuego del sacrificio, todas han ido y van á beber á torrentes ese espíritu en el amor del Corazón de Jesucristo.

¿Habrá después de lo dicho, quien no encuentre plenamente justificado el *pertransiit benefaciendo* que sirve de epígrafe á este capítulo? Imposible; así como el que no se nos reconozca perfecto derecho, para que con más propiedad que el *pertransiit*, hubiéramos podido escribir del Corazón de Jesús: *permanet bene faciendo.*



CAPÍTULO IV

"Expediit ut moriatur...
Conviene que muera."
(S. IOAN. XI, 50).



El pontífice Caifás, dijo esas palabras al Concilio cuando nuestro adorable Redentor con su presencia bendecía la tierra, y con los beneficios que sus manos derramaban enriquecía al mundo: Cuando la Beata Margarita recibió del amor divino encargo de anunciar al mundo la devoción del Corazón de Jesús, reunido en concilio, debió á nuestro juicio repetir las todo el infierno. Del Corazón de Jesús, océano infinito de amor y misericordia, tenía que ser enemigo jurado Lucifer, abismo en el cual el odio no parece tener ni fondo ni riberas.

Al ser, pues, llegada la hora, en esa prudente y sabia dispensación de sombra y de luz con que suele encubrir sus desig-

nios la divina providencia, de que la tierra se convirtiera en un templo para el Corazón de Jesús, y este en Salvador del mundo, la guerra, que se comenzó en el paraíso y se embraveció en el Calvario, tenía que recrudecerse más fieramente, ó dejar Lucifer de ser quien era. Y lo que debía suceder, sucedió.

Al ver el infierno tremolada la nueva bandera, y que el Corazón divino, que como fuente de sangre había lavado los pecados del mundo en el Calvario, ahora venía á ser para el hombre vida de gracia y de gloria como fuente de amor, buscó en lo más íntimo de sus entrañas lo más reconcentrado de su odio, y lo arrojó como en venganza contra el Corazón de Jesús. Testigos son intachables la historia del jansenismo y los horrores de la Revolución. La primera no podrá nunca leerse, sin percibir las palpaciones del odio satánico contra el Corazón de Jesucristo. Baste decir que las admirables pastorales del santo Obispo Languet, historiador de la Beata Margarita, y las del heroico Belzunce, honra no ya de Francia, sino del género humano, fueron, merced al jansenismo, quemadas en la plaza pública por ministerio del verdugo. Por lo que toca á la Revolución francesa, cuando llegó á la cumbre de su grandeza infernal, hasta con la cuchilla de la guillotina castigó,—y esto sin miramiento ni al sexo, ni á la edad, ni á la virtud,—el crimen horrendo de haber distribuido ESCAPUTARIOS CON LA IMAGEN DEL CORAZÓN DE JESÚS.

Ni crean nuestros lectores que ahí se encuentran marcados los últimos límites del furor del infierno en la guerra de exterminio, que había jurado al Sagrado Corazón; pues no contento con proscribir bajo pena de muerte ese culto, quiso tomar venganza de las adoraciones, que hasta entonces el mundo había tributado al Corazón de Jesús; y al efecto, cuando le arrojó de los templos en los cuales le había levantado tronos y altares la piedad, *expuso á la pública veneración en el lugar, sauto hasta entonces, ¡¡EL CORAZÓN DE MARAT!!!*..... de Marat, fiera á cuyo lado los tigres y las hienas podrían con justo título abrir escuela de humanidad.

Lo dicho, sin embargo no impide, antes bien es razón, para que nosotros también, detrás del *expedit ut moriatur*, en cuanto significa la guerra que el infierno declaraba á la nueva devoción, veamos aparecer el triunfo. Convenía que así fuera, porque el mismo huracán desencadenado de la persecución, es como el viento que hincha las velas y con rumbo seguro lleva al puerto la nave; y la sangre generosa, derramada en el combate, es como el óleo santo que consagra y fecundiza las obras más grandes de Dios Nuestro Señor.



CAPÍTULO V

"Euntes ergo docete omnes gentes...
Id pues y enseñad á todas las gentes."
(MATTH. XXVIII, 19)



La historia del Evangelio casi se cierra con esas palabras, que contienen la bendición del Salvador á sus apóstoles y el encargo de predicar en el mundo universo el reino de Dios, ó sea la virtud y la verdad. Dios quería entonces vencer al mundo por la cruz y la puso en manos de los apóstoles; el Redentor quería entonces, que el Reino de Dios se levantara sobre todos los reinos de la tierra, y al efecto confió sus poderes á los oscuros y humildes pescadores de Galilea,

Pocos días habían transcurrido, y eran ya muchos los judíos que doblaban la rodilla delante de aquella cruz, que ellos mismos habían levantado. A la vuelta de algunos años, al lado de la dinastía de los Césares, comenzaba la de los sucesores de San Pedro. En tiempo de Constantino, la cruz aparecía triunfante sobre las mismas águilas en las banderas del imperio; y el hijo de Santa Elena abandonaba la capital del mundo, porque la grandeza de los emperadores romanos no cabía

en donde estaba la grandeza de los Papas. ¡Oh! gloria sea á Dios por sus misericordias, á Jesucristo por su sangre, á la cruz por su virtud divina, y á los Apóstoles, que predicando el reino de Dios á un mundo corrompido, le infundieron nueva y abundante vida.

Hoy la misericordia de Dios viene á nosotros tan sin medida como entonces, mas bajo diversa forma. En el reinado del Corazón de Jesús, están al presente cifradas las esperanzas de la tierra. Si Dios así lo quiere, importa poco que el mundo lo desconozca; y hasta que ese reinado se establezca y presenciemos su completo triunfo, no sonará la hora de las grandes misericordias; nuestra vida seguirá siendo tan abundante en lágrimas como escasa de ventura, y los caminos por donde marchan los pueblos y nacio-

nes, todos desembocarán en el abismo.

Por eso á los hijos de la luz, y sobre todo á los que especialmente regala el amor del Corazón divino, incumbe hoy un apostolado gloriosísimo. Lo que hicieron los pescadores de Galilea buscando en el Calvario la Cruz del Redentor para pasearla triunfante por la tierra y subirla vencedora al Capitolio, eso hay que hacer hoy con el Corazón sacratísimo de Jesús, si se ha de salvar el mundo.

Dios lo quiere: y pues que tal grito recuerda el de las Cruzadas, bien será decir que el día que en la tierra se proclame el reinado del Corazón de Jesús, el mundo salvado dará testimonio, de que si en Dios es poderoso el esfuerzo de su brazo, aún aparece más poderoso y más grande y más sublime el esfuerzo de su amor.

Dios lo quiere: y si á este grito la fé de los pueblos respondía en otros tiempos, adornando su pecho con la cruz y viendo en la conquista del Santo Sepulcro la empresa más gloriosa que se podía acometer, hoy los nuevos cruzados han de llamarse apóstoles del Sagrado Corazón, y las aspiraciones todas de sus almas generosas compendiarse en que sobre todos los imperios y reinos del mundo, se proclame el reinado del Corazón de Jesús.

Dios lo quiere: pero lo que así quiere para el mundo, á fin quizás de recompensar á un pueblo la singular grandeza de su fé, por la que estuvo siete siglos con las armas en la mano, por la que en un mundo, arrancado al Occéano, buscaba *almas para Dios más que tierras para el Rey,* y por la cual no se ha cansado nun-

ca de pelcar y sufrir, lo quiere según al revelación del P. Hoyos, para España de un modo especial. Si, pues, nobleza obligada, obligación es de España distinguirse entre todos los demás pueblos católicos; y si de estos ha dicho un piadoso escritor, que son como un navío que tiene sus áncoras en el cielo, España no debe estar satisfecha, mientras las suyas no descansen en lo más íntimo del Corazón de Jesús.

Cuando para el mundo y para España amanezca ese día, hoy cifra de nuestras esperanzas y entonces de nuestras dichas, podrá escribirse en la tierra y en el cielo el último capítulo de esta historia; los hombres con este epígrafe: *Te Deum laudamus;* los ángeles repitiendo este otro: *Gloria in excelsis Deo,*

JOSÉ GARCÍA ROMERO, S. J.

Se vende papel de envolver

GRAN NOVEDAD

Tienda de comestibles

DE

ILDEFONSO MARTINEZ

QUINTANA, 2

Chocolate superior de 5 á 8 reales, con regalo de una servilleta adamascada cada libra.

Ildefonso Martinez.-Quintano, 2

El Mensajero de Corazón de Jesús

Y DEL APOSTOLADO DE LA ORACIÓN

Revista mensual dirigida por P. P. de la Compañía de Jesús. Precio 5 pesetas 50 céntimos.

Bilbao, calle de Ayala (Ensanche).

¿ES LÍCITO Á UN CATOLICO SER LIBERAL EN POLÍTICA?

Respuesta dada por el P. Angel M^a de Arcos, de la Compañía de Jesús. Un volumen de 248 páginas, 60 céntimos de peseta.

De venta en esta administración.

Norma del Católico EN LA SOCIEDAD ACTUAL

Obra interesantísima escrita por el R. P. Angel M^a de Arcos, de la Compañía de Jesús.—Un volumen de 460 páginas, una peseta cincuenta céntimos.

De venta en esta administración.

Se admiten anuncios

Banco Vitalicio de Cataluña

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS

domicilio en Barcelona, Ancha, 64

CAPITAL DE GARANTÍA INDEPENDIENTE DE LAS RESERVAS CONSTITUIDAS CON LAS PRIMAS QUE HAN APORTADO LOS ASEGURADOS

10.000.000 DE PESETAS

De las cuentas de 31 de Diciembre de 1888 leídas y aprobadas en la Junta general de 31 de Mayo último, se desprenden los siguientes datos:

	Pesetas
Suscripción.	46.085,364'66
Riesgos en curso.	28.373,958'02
Ingreso anual por primas	1.127,081'81
Reservas.	1.875,177'96
Siniestros pagados en 1887 y 1888.	428,750'
Activo.	12.716,568'40

En la Dirección y en las Delegaciones de todas las capitales de provincia se dan explicaciones acerca de las varias combinaciones que tiene establecida la Compañía

Banquero representante en esta provincia:
Don Florencio Rodríguez Vesa.

60—d—42

ESTUDIOS CRITICOS

Acerca de la dominación española en América

POR

EL PADRE RICARDO CAPPA

de la Compañía de Jesús

COMPRENDE HASTA AHORA

TERCERA EDICCIÓN

Parte primera.—I. Colon y los españoles, 3 pesetas.

Parte segunda.—II. ¿Hubo derecho á conquistar la América? Análisis político del imperio incásico, 2.25.

SEGUNDA EDICCIÓN

Parte segunda.—III. La conquista del Perú (con facsímiles inéditos), 3'50 pesetas.

Id.—IV. Las guerras civiles y la anarquía, 3 pesetas.

Parte tercera.—V. ¿De qué industria agrícola-pecuaria dotaron los españoles á la América? 3 pesetas.

Id.—VI. Continúa la misma materia, y se coteja la situación colonial agrícola pecuaria con la de la metrópoli.—Froducciones indígenas (en prensa).

Véndese en esta Administración y en las principales librerías.

El Propagador de la devoción á San José

Boletín quincenal publicado bajo los auspicios del Ilustrísimo Sr. Obispo de Barcelona y con la bendición de Su Santidad.

Un año, 3 pesetas.—Se suscribe en Barcelona, librería de los Hermanas y Viuda de Plá.—Princesa 8.

LIBRERÍA CATÓLICA

DE MARCELIANO TABARÉS

Rua, 21, Zamora

Unico depósito de las casas Editoriales de Ratisbona y Malinas. **Corresponsal** de la excelente Revista *El Mensajero del Corazón de Jesús* y **depósito exclusivo** de las obras que publica esta Revista como de las de propaganda de los PP. de la Compañía de Jesús.

Completo surtido en Misales Diurnos, Braviarios, Devocionarios etc

Oleografías, cromos, estampas en negro, oro y colores, en hojas, lisas y con puntilla. Rosarios de plata, acero, madera, nacar, etc. Via-crucis, CATORCE magnificas oleografías con marco de madera dorada fina, desde **15 pesetas**.

Unico depósito de imágenes en carton, madera de la fabrica de los Sres. Berga Vayreda y Compañía de Olot.

Gran surtido en Imágenes y Crucifijos tallados en madera. Preciosos Cristos del Tirol, propios para altar, bufete ó reclinatorio, desde **2 pesetas** en adelante.

Niños de Dios, con vestido de raso blanco, bordado en oro, desde **20 pesetas**.—propios para regalos.

Juegos preciosos de Sacras para Altares, desde **1 peseta**. Con Moldura y cristal desde **5 pesetas**.

Nuevo y variado surtido en Rosarios, esquelas de funeral etc. Cartas y sobres de luto, papel comercial, fantasia, rayado á la pasta; porta-plumas, lapiceros, pizarras. Completo surtido en menaje para Escuelas y escritorios

OCASION UN JUEGO DE MAGNIFICAS OLEOGRAFIAS del Corazón de Jesús y Maria, tamaño de **25 centímetros por 100** con su marco de moldura dorada ancha, **20 y 25 pesetas**.

ADVERTENCIA. Siendo esta casa el **Unico depósito** de velas de cera podemos ofrecer estas á **8 y 9 reales libra**.

Garantizamos la clase y duración

MARIANO SEVILLA

SASTRE

Trajes de paisano, militar y niños

SIN COMPETENCIA en toda clase de hábitos tales.

Esta casa desempeña la Sastrería del Seminario desde hace **10 años** por su gusto, perfección y economía. Sotanas, balandranes, manteos etc.

Rua, 41—Zamora—Rua, 41